

## Departamento de Seguridad Internacional y Defensa

**Coordinadores:** Ángel Tello y Juan Alberto Rial

### Presentación

En esta edición del Anuario, les ofrecemos el panorama de la Seguridad Internacional del Lic. Ángel Tello, donde se hace un sucinto análisis de la actualidad internacional, haciéndose mención al reinicio de actividades de la IV Flota, así como los atolladeros militares norteamericanos en Afganistán e Irak. También se toca el tema de la no proliferación nuclear, el crecimiento del gasto militar a nivel mundial (lo cual hace muy pertinente que acompañemos el resumen en español del informe 2008 del SIPRI, el Instituto Internacional de Estocolmo de Investigación para la Paz).

Asimismo, el Prof. Tello hace referencia al ambiente de paz reinante en América Latina, lo cual ha sido un tema recurrente en las Conferencias de Ministros de Defensa de las Américas, la última de las cuales tuvo lugar en Canadá en setiembre de este año. En esta sección acompañamos la Declaración de Banff, documento adoptado en dicha edición de la CMDA. Cabe señalar que este año se produjo un hecho casi anacrónico que puso en jaque dicha convivencia pacífica en el continente, que fue la incursión de las fuerzas armadas colombianas en territorio de Ecuador el 1º de marzo. Afortunadamente, se consiguió una salida pacífica e institucional a dicha crisis a través de un aceitado funcionamiento del Grupo Río, lo cual se materializó en pertinentes instrumentos adoptados en el ámbito de la OEA. En la sección Documentos acompañamos dichos comunicados.

También se aborda la tensión generada por la reciente crisis en Georgia, así como las implicancias estratégicas para el escenario internacional, de una suerte de nueva "guerra fría" entre Estados Unidos y la Federación Rusa. Cabe recordar que uno de los focos de tensión permanentes para Moscú tiene que ver con la "amenazante" expansión de la OTAN hacia sus fronteras. Acompañamos los comunicados finales e instrumentos más emblemáticos de las reuniones del Tratado del Atlántico Norte.

Es muy oportuno remarcar las crisis humanitarias "olvidadas" de hoy día, que suceden mientras estas líneas se escriben en Darfur y Somalia, ante la indiferencia del mundo desarrollado y ante la inacción de los organismos internacionales. Estos temas, entre otros, son tratados (con muy poca eficacia en el terreno, dicho sea de paso) en las resoluciones del Consejo de Seguridad que acompañamos.

Con la voluntad de que estos no sean temas menores en la agenda de la comunidad internacional, es que traemos nuestra humilde colaboración, buscando instalar y graficar estas cuestiones.

**Profesor Juan Alberto Rial**  
**Coordinador**  
**Departamento de Seguridad Internacional y Defensa**